
 

 

DIRETÓRIO NACIONAL DO FOPROP: GESTÃO 2015/2016 

RELATO 5ª REUNIÃO DN/FOPROP/2016 
 19/09/2016 

Local: CAPES  

 
Relação os membros do Diretório Nacional presentes à Reunião 
  

Diretoria Executiva:  
Isac Almeida de Medeiros (UFPB - PB)  
IES Estaduais:  
Marcos V. Faria (UNICENTRO– PR) 
Maria Tereza Cartaxo Muniz (UPE) 
IES Federais 
Ausências Justificadas 
IES Comunitárias:  
Paula Cristina Trevilatto (PUC-PR) 
Fábio B. Josgrilberg (METODISTA – SP) 
IES particulares 
Ausências justificadas 
Regional Norte: 
Gilson Vieira Monteiro (UFAM) 
Regional Nordeste: 
Maria José Lima Silva (UEPB-PB) 

 

Regional Sul:  
João Alcione S. Figueiredo (FEEVALE-RS)  
Fábio Lazzarotti (UNOESC – SC)  
Regional Sudeste: 
Sergio de Morais Hanriot (PUC – MG) 
Regional Centro-Oeste:  
Ausências Justificadas 
Ausências Justificadas 
Emerson Pistori (UCDB – MS) 
Maria José S. M. Giannini (UNESP-SP  
Maria Lúcia Formighoni (UNIFESP-SP) 
Edilson Silveira (UFPR – PR) 
Milca Severino Pereira (PUC- GO)  
Tania C. P. Curi (Cruzeiro do Sul – SP)  
Joviles Vitório Trevisol (UFFS-SC)  
Jose Alexandre Felizola Diniz Filho (UFG-GO 

 

A reunião foi iniciada às 10:30h, nas dependências da Capes. O presidente do 

FOPROP, após saudar e agradecer a presença de todos, iniciou os trabalhos pela 

apresentação de informes relacionados às comissões, destacando que desta vez foi 

planejado realizar a reunião do DN do FOPROP antes das referidas comissões, que 

acontecerão no dia seguinte (20/09) a reunião com as comissões para 

encaminhamento e das referidas comissões. Informou que o Prof. Geraldo Nunes 

estará presente no início da tarde e a Profª Rita de Cássia Barradas (Diretora de 

Avaliação) a partir das 15:00hs. 

1- Mudança da Presidência da FINEP. O Prof. Marcos Cintra assumiu a 

Presidência da FINEP. O ex-presidente, o Prof. Wanderley de Souza 

continuará na Agência. O presidente Isac ressaltou que houve recuperação das 

ações da FINEP, que foram materializadas no lançamento de editais 

Multiusuários (segunda etapa será julgada nas próximas duas semanas, 

Institutos de Pesquisa, recuperação do Edital CT-INFRA 2014). Destacou ainda 

que o FOPROP participou do Conselho Consultivo da FINEP com 

apresentação da importância das IES no contexto de nosso país e as 

respectivas perdas em detrimento de ações não reembolsáveis. A FINEP 

relatou que a questão orçamentária é gravíssima, haja vista o corte das cotas 

PIBIC e PIBIT, mostrando a fragilidade do MCTIC e seu papel na organização 

do governo. Ressaltou que os membros do DN receberam o apelo do Prof. 



Wanderley e, portanto, temos que nos mobilizar e ao final da reunião faremos 

um documento defendendo manutenção do FNDCT, fundamental para a 

manutenção da Ciência, Tecnologia e Inovação. Destacou a previsão de 

lançamento de edital FINEP para a Amazônia Legal.  

2-  Reunião do Conselho Deliberativo do CNPq. A próxima reunião acontecerá 

na próxima quarta-feira, dia 21/09. O Foprop integra o Conselho Deliberativo e 

aproveitará a reunião para cobrar alocação adicional de recursos à pesquisa e 

também os resultados do Edital Universal. 

3- Audiência Pública da Comissão de Educação da Câmara dos Deputados. 

O FOPROP foi convidado a participar de uma audiência pública pela Profa. 

Dorinha que faz parte da comissão de Educação na Câmara dos Deputados. 

Lá foi apresentada a questão do investimento na pós-graduação e fez a defesa 

do sistema como um todo, solicitando inclusive a recomposição do orçamento 

do MEC, PROAP, PROEX, Pró-equipamentos (passivo 2014), para 

sensibilização do Ministro à recomposição plena ou pelo menos parcial de tais 

recursos. O Presidente do FOPROP destacou as ações efetuadas pelo 

FOPROP junto à CAPES em reunião como Prof. Abílio Baetas Neves, Cálculo 

do PROAP e bolsas bem como as formas de repasse. Declarou um elogio à 

atitude de apoio à CAPES. Destacou que a importância de considerar o 

número de alunos ao invés da mediana, assim como o piso do PROAP para 

que nenhum Programa receba menos do que recebeu em 2015. Uma outra 

ação, foi a concessão adicional do PROAP (37 milhões) e PROEX (24 

milhões). Dentro deste tema, o FOPROP foi chamado pela CAPES para 

participar de uma vídeo conferência, quando foi apresentado o algoritmo 

discutido pelo FOPROP, no sentido de aproximar mais os grupos G1 e G2, 

resultando no aumento do valor recebido pelos Programas 3 a 5 e por 

consequência os outros foram atingidos. Os mestrados e doutorados foram 

aproximados em termos de valores a receber. Os Professores Gilson e Paula 

irão preparar texto sobre o PROAP adicional. Outro aspecto foi sobre o retorno 

das cotas de bolsas. O Prof. Isac pediu para que as cotas retornem de forma 

proporcional e fiquem sendo administradas nas Pró-Reitorias. Ressaltou 

também que existem cursos que ainda estão com cotas iniciais e que as 

comissões terão que discutir sobre os critérios de distribuição de bolsas. 

4- Informes da Região Norte. Foi informada a realização de reunião da Região 

com a CAPES e o CNPq, ficando definido que seria formado um grupo de 

trabalho para estudar as especificidades da região – Carta de Rio Branco. O 

Prof. Gilson colocou que esta comissão já foi formada anteriormente, mas não 

foi consolidada. Foi informado ainda que o FOPROP - Regional Norte realizará 

seu encontro no dia 21/09. 

5- Informes da Região Nordeste. Foi informado que o Encontro do FOPROP 

Nordeste será realizado entre os dias 22 e 23 de setembro em Natal. 

6- Informes da Região Sul. Foi informado que o Encontro do FOPROP Sul será 

realizado entre os dias 21 e 22 de setembro. O vice-coordenador da Regional, 

prof. Fábio Lazzarotti solicitou a palavra para introduzir um assunto que está 



gerando bastante polêmica em muitas IES na região. Trata-se da decisão do 

CTC de não aprovar propostas de doutorado cujo programa de mestrado 

proponente seja de Conceito 3. Destacou que várias IES de Santa Catarina e 

do Rio Grande do Sul solicitaram reunião com o Presidente da Capes para 

tratar do assunto, cuja agenda está confirmada para o dia 19/09. Algumas IES 

estão bastante preocupadas, pois a implantação de doutorados (dois 

doutorados, no mínimo, até 2016) é exigência estabelecida pelo Conselho 

Nacional de Educação para fins de recredenciamento das IES. O quadriênio 

estendeu um ano a mais para a avaliação dos programas. Em virtude disso, o 

resultado final da avaliação só sairá no final de 2017, diferentemente da 

previsão inicial do triênio (final de 2016). Além disso, o entendimento das IES é 

que a nova regra não deveria ser utilizada pelas Coordenações de Área na 

avaliação dos APCNs submetidos em 2016. Isso não estava contemplado nos 

Documentos de Área no momento da submissão. A regra, portanto, não pode 

ser aplicada de forma retroativa. O presidente Isac destacou que o assunto 

será tratado, na sequência, com a Diretora de Avaliação, assim como com o 

Presidente da Capes.   

7- Reunião com a Diretoria de Programas e Bolsas (DPB). O Prof. Geraldo 

destacou a importância do adicional PROAP e, em breve, a liberação dos 

recursos do PROEX. A DPB está tentando avaliar a possibilidade de pagar o 

Edital Pró-Equipamentos 2014 para as estaduais e as IES comunitárias. O 

Diretor relatou algumas ações importantes da DPB, como o Prêmio Anísio 

Teixeira; a reunião com os Pró-Reitores da Amazônia para discussões 

específicas, como o DINTER; o pagamento do Pró-Equipamentos de 2014 e 

outras. Na sequência da reunião foram discutidos alguns aspectos que 

integram as discussões que estão ocorrendo nas duas comissões criadas 

envolvendo a DPB e o Foprop. Decidiu-se aprofundar e definir esses assuntos 

na reunião de amanhã, dia 20/09.  

8- Reunião com a Diretoria de Relações Internacionais (DRI). A profª Cony 

esteve presente e destacou as 95 parcerias que estão em andamento. 

Enfatizou que está sendo planejado um novo Ciência sem Fronteiras para as 

IES, levando em consideração as desigualdades das IES. Confirmou a 

manutenção da Escola de Altos Estudos, entre outros programas. Informou 

também que o Presidente da Capes está contratando especialistas para fazer 

uma avaliação do Programa CsF. 

9- Reunião com a DAV. A Profª Rita de Cássia Barradas esteve presente. 

Relatou o trabalho que vem desenvolvendo, assim como se dispôs a responder 

às questões do Diretório. Alguns membros do DN introduziram o assunto 

referente aos programas de mestrado conceito 3 que submetem propostas de 

doutorado. A Diretora situou a problemática, destacando que existem, no 

momento, 48 programas de doutorado com nota 3. Destacou que isso é 

inconcebível. Destacou que a qualidade precisa ser perseguida por todos os 

programas. Enfatizou que a decisão do CTC visa evitar esses problemas. 

Reconheceu as excepcionalidades e que as propostas de doutorado 

consideradas excepcionais serão analisadas e discutidas pelo CTC. 



10-  ENPROP. A Regional Norte informou sobre os trabalhos de organização do 

evento. O site do ENPROP está no ar. A programação também está 

praticamente fechada.  

 

Brasília, 20 de setembro de 2016 

 

Joviles Vitório Trevisol 

Secretário Executivo do FOPROP 

 

 

 

 
 

 

 


